

## LAS CÁRCELES Y LA ACADEMIA

SEÑOR DIRECTOR

El trabajo conjunto entre Gendarmería de Chile y la UC ha dado muy interesantes frutos. En las últimas semanas hemos presentado dos proyectos de interés para conocer más de nuestra realidad carcelaria y de la futura reinserción de los reclusos. Así, los equipos de ambas instituciones han trabajado en metas comunes.

El primer aporte, el libro "Hablemos sobre el COA, más allá de la cárcel", buscó investigar respecto de la jerga de COA, sus orígenes, desarrollo y actual incidencia en la sociedad, de manera que se pudieran derribar mitos y estigmatizaciones, abordando las características del uso de este lenguaje en el mundo carcelario. El objetivo fue entender las formas de vida, de socialización y organización de los internos en los recintos penales. Acercarse a este grupo humano a partir de sus formas de comunicación resulta fundamental para entenderlo, ya que a través del lenguaje se transmiten las creencias y las costumbres.

En un reciente estudio, "Tatuajes y Cárceles en Chile", hemos intentado comprender el significado de los tatuajes de las personas privadas de libertad, analizando si hay en ellos alguna relación con la conducta delictual y la participación en diferentes bandas. Se realizó un estudio en el que participaron funcionarios de Gendarmería e internos, estudiantes y profesoras, que analizaron una base de datos de más de 110 mil tatuajes. Si bien los resultados del estudio no permiten asegurar la existencia de una causalidad entre tatuaje y delincuencia, éstos entregan indicios respecto del significado de los tatuajes.

En la UC queremos aportar a comprender mejor el lenguaje, el contexto y la realidad que se vive en nuestras cárceles. Entender las formas en que se establecen sus relaciones y expresiones corporales, abre caminos para entregar herramientas que posibiliten la inserción de la población penal en nuestra sociedad. En esta tarea la academia y la sociedad civil pueden aportar de manera significativa.

**Ignacio Sánchez D.**

Rector, Pontificia Universidad Católica de Chile